



# TÍTULO: “LA ASAMBLEA RURAL DE JÁCHAL (ARJ): UNA EXPERIENCIA DE LA ESS PARA REFLEXIONAR SOBRE EL PROCESO ORGANIZATIVO Y LA INTERVENCIÓN TÉCNICA EN JÁCHAL, SAN JUAN”

## RELATO

En la zona rural del Departamento de Jáchal, a 165 km de la Ciudad de San Juan, inició en el año 2008 un proceso de organización donde se conformó la ARJ, que en sus comienzos involucró a 10 comunidades con participación de 200 familias y en el año 2019 estaba integrada por 66 familias representadas por 59 mujeres y 7 varones. Trabaja en ejes como producción, salud, educación, infraestructura y comunicación.

En este proceso participaron los siguientes actores, del sector social grupos productivos (organización social) y la ONG Quillay (organización intermedia); del sector técnico y del conocimiento la SAF, el INTA y el PROHUERTA (organismos y programas públicos); con menor participación desde el sector público el Gobierno (local, provincial, nacional).

El análisis y reflexión que se plantea en este trabajo sobre el proceso organizativo de la ARJ y la intervención de las y los técnicos en ese proceso nos permite poner en diálogo la práctica que se da en el territorio con la teoría sobre ESS.

Se pudo analizar la práctica desde los conceptos teóricos sobre territorio y desarrollo territorial y local que plantea Bárbara Altschuler (2008). El concepto de comunidad de aprendizaje que plantea Cesar Coll (2004), la mirada de la ESS que nos brinda Rodolfo Pastore (2010); la economía solidaria o economía de solidaridad y el factor “C” que plantea Luis Razeto (2005, 2010); y la economía del trabajo aporte que realiza José Luis Coraggio (2009). Se suman los conceptos de Soberanía Alimentaria y el paradigma del buen vivir con la mirada de la Vía Campesina y de Alberto Acosta (2010).

La metodología aplicada fue informe de trabajo de campo, desde un enfoque investigación - acción, se eligió esta modalidad para recopilar información y sistematizar resultados desde un espacio del que somos parte, con el objeto de producir conocimientos y herramientas que permitan mirar, reflexionar y desarrollar la capacidad para crecer desde la práctica.

También generar conocimientos con una mirada desde la ESS, a la que podrán acceder los equipos técnicos y las instituciones locales, para repensar o diseñar programas y políticas para el territorio.

Eje temático: N° 5  
Desarrollo rural,  
soberanía alimentaria  
y ESSPyF.

### Autores

Mallea, Valeria;  
Becerra, Rubén;  
Mallea, Mary;  
Olivares, Fabián;  
Lorena Díaz.

### Institución

SsAFCI Jáchal-  
Asociación Quillay,  
Asamblea Rural de  
Jáchal.

Correo Electrónico:  
vmallea@magyp.gob.ar -  
rbecerra@magyp.gob.ar -  
asociacionquillay@yahoo.com -  
asamblearuraldejachal@yahoo.com.ar

### Palabras Claves

ARJ - Intervención  
Técnica - ESS



## REFLEXIONES FINALES

La ARJ y la intervención técnica que aquí analizamos es una experiencia innovadora como proceso organizativo para el desarrollo local. Es una experiencia muy enriquecedora que, al analizarla y escribirla, también permite continuar construyendo conceptos y miradas, como se viene haciendo desde el año 2008. Este proceso nos permite un continuo aprender y repensarse en este mundo de interrelaciones.

La ARJ es una organización que tiene su especificidad en agricultura familiar y soberanía alimentaria, tiene circuitos cortos de comercialización, practica la comunicación democrática, la educación y la solidaridad, promueve la participación de diferentes generaciones, practicando una economía que promueve la armonía con la naturaleza, la autogestión y la reproducción de la vida.

Esta organización, desde lo individual y lo colectivo, ha construido desde su propia experiencia una forma de organizarse y de intervenir, dando como resultado un proceso organizativo particular, propio de este territorio, y a la vez con características semejantes a muchas organizaciones que se nuclean dentro de la ESS.

Las instituciones del Estado como la SAF y el INTA, que respondían a un proyecto de gobierno nacional y provincial, lograron en esta experiencia a través de sus equipos técnicos locales en articulación con la ONG Quillay, aprovechar las capacidades estatales para realizar una planificación estratégica situacional. Planificando para poner en práctica las políticas públicas y que se adaptaran al territorio.

En base a lo analizado, la experiencia organizativa tiene validez por los resultados hasta ahora alcanzados, con posibilidad de re-aplicar la metodología de intervención técnica. Es innovadora porque ha modificado formas organizativas de los involucrados y puede enriquecer las teorías y las prácticas, por presentarse como una forma alternativa de organización, de autogestión y de sostenimiento en el tiempo.

